



Section des Archivistes
communaux, intercommunaux
et itinérants

Objet : Réunion #2
Groupe de travail des archivistes itinérant.e.s

Réunion visioconférence
du 9 juin 2022

Date de rédaction :
13/06/2022

Rédaction : Mia Viel

Nombre de pages :
4

Présent.e.s. : Julien BELLY (CDG 24), Marina BRANGER (CDG 04), Dominique DARRES (CDG 86), Vanina GASLY (Communauté d'agglomération Seine-Eure), Perrine GUILLON (indépendante Maine-et-Loire), Carole KERBAT (CDG 28), Audrey LACALS (CDG 69), Monique LUMÉ (CDC 4B), Fabrice RIVA ROVEDA (Dat@rchiv Scop, anciennement du CDG 40), Mia VIEL (CDG 69)

1. AVANCEMENT DES PROJETS EN COURS

Blog du groupe de travail

Une courte entrevue avec Claire Larrieux (déléguée générale de l'AAF) a eu lieu juste avant la réunion du groupe de travail. Plusieurs solutions ont été évoquées pour la création du blog :

- **Solution n°1** : il est possible de faire appel au graphiste qui s'était chargé de concevoir le blog du mois de l'engagement¹ en budgétant cette dépense sur l'année 2023. Le blog serait hébergé sur les serveurs de l'AAF et implémenté sur son site. Mais il y a un écueil : Claire craint que les autres groupes de travail souhaitent suivre le même mouvement une fois le blog mis en ligne, ce qui serait difficilement gérable pour l'AAF. Si cette option est choisie, qui permettrait d'avoir une plateforme qui répond à toutes les attentes du groupe de travail, il faudra justifier cette priorisation par rapport aux autres groupes.
- **Solution n°2** : le groupe de travail conçoit lui-même le blog dans son entiereté et peut demander une aide financière à l'AAF. Dans ce cas, si les autres groupes veulent suivre le même mouvement, ils devront constituer eux aussi leur propre blog (ce qui implique moins d'interventions de la part de l'AAF). En revanche, cela impliquerait un temps non négligeable (tâche chronophage).
- **Solution n°3** : attendre la refonte du site de l'AAF en 2023 pour exploiter ses nouvelles modalités, notamment en ce qui concerne la création d'espaces partagés pour les groupes de travail. En revanche, il est impossible de savoir

¹ Blog du mois de l'engagement : <https://lemoisdelengagement.archivistes.org/> (consulté le 12/06/2022).

pour le moment si le nouveau site répondra à l'entièreté des exigences de chacun.e, ni quand cet espace sera exploitable.

Il s'agit donc en amont de bien définir les besoins du projet au sein d'un cahier des charges. En outre, dans l'idéal, il faudrait que le blog ne soit pas ouvert qu'aux itinérant.e.s mais à un public plus large (archivistes isolé.e.s, devant réaliser des opérations d'archivage avec très peu de moyen...). Cela justifierait notamment les dispositions particulières accordées à ce projet par l'AAF. Le cahier des charges serait à remettre à cette dernière avant septembre, date à laquelle un groupe sera constitué pour la conception du nouveau site.

Personnes intéressées pour concevoir le blog² : Julien BELLY, Dominique DARRES (inscrit sur le pad), Vanina GASLY, Audrey LACALS et Myriam LE FLOHIC (absente lors de la réunion mais a signalé son intérêt pour ce projet).

(Demi-)journée d'étude

Lors de la réunion précédente, la création d'une demi-journée d'étude en visioconférence avait été évoquée afin de fédérer les itinérant.e.s autour d'un événement facile à mettre en place et qui permettrait d'échanger sur les pratiques de chacun.e. Ce projet pourrait être développé du fait du colloque de la section des archivistes communaux, intercommunaux et itinérants (ACII). L'objectif serait d'y intégrer des actions liées à l'itinérance. Celles-ci pourraient prendre diverses formes : intervention lors du colloque, organisation d'un off en fin de journée, promotion du groupe de travail sous forme d'affiches sur les lieux de l'événement... Cela permettrait également aux itinérant.e.s d'avoir des rencontres en présentiel dédiées à leurs problématiques propres.

La faisabilité de ce projet sera à discuter avec le bureau de la section. En attendant, les personnes intéressées se proposent de préciser les modalités d'actions à mener.

Personnes intéressées pour proposer des actions lors du colloque : Karine BARDE, Dominique DARRES et Fabrice RIVA ROVEDA.

Enquête sur les services d'archives recrutant des itinérant.e.s

Xavier GELLY semble avoir déjà travaillé sur cette problématique. D'autres personnes et institutions se sont également penchées elle, dont Ambroise BERGER qui était présent à la première réunion. L'enjeu de l'enquête proposée par le groupe de travail serait de ne pas se focaliser uniquement sur les Centre de gestion afin d'élargir le spectre des personnes touchées et bénéficiaires de l'enquête. Se pose également la question de savoir si celle-ci est à mettre en priorité par rapport aux autres propositions d'enquêtes. En effet, si certaines données existent déjà sur les services d'archives recrutant des itinérant.e.s, les problématiques liées aux conditions de travail sont pour leur part peu abordées et creuser cette question aiderait peut-être plus d'archivistes qu'une étude sur les services d'archives. Cette dernière sera donc réévaluée lors de la prochaine rencontre et reste pour le moment en suspens. Il est à signaler en revanche qu'Ambroise BERGER est toujours en train de cartographier les Centre de gestion et que le groupe de travail peut aussi se proposer de l'accompagner dans sa tâche.

² Pour ce projet comme pour les suivants, la liste des personnes intéressées est susceptible d'évoluer à chaque réunion.

Enquête sur les conditions de travail

Les problématiques liées aux conditions et à la sécurité au travail avaient été évoquée par Anaël ROINARD lors de la dernière réunion. Prioriser cette enquête par rapport aux autres soulevées en mai permettrait de répondre à des besoins non seulement des itinérant.e.s et aussi à d'autres corps de la profession et élargirait donc le spectre de ses bénéficiaires. Il s'agirait de reprendre la méthodologie adoptée par l'étude qu'avait mené Mia VIEL dans le cadre de l'Association des étudiants et diplômés en archivistique d'Angers (Aedaa)³ en fermant davantage les questions afin de faciliter l'exploitation des données et les quantifier plus facilement.

Personnes intéressées pour concevoir l'enquête : Monique LUME (inscrit sur le pad), Perrine GUILLOON, Anaël ROINARD (inscrit sur le pad) et Mia VIEL.

Enquête sur les relations avec les Archives départementales

Compte tenu des éléments signalés auparavant, il semble préférable de reporter la réalisation de cette étude. Elle serait en outre à développer conjointement avec les membres de la section des archivistes départementaux afin de proposer un croisement des regards lors de l'analyse des données récoltées.

2. PROPOSITION DE NOUVEAUX PROJETS

Stage au COFEM

La perspective de ce stage est d'accompagner les itinérant.e.s, et particulièrement les jeunes actif.ve.s, nombreux.se.s dans la profession. Les archivistes solitaires et/ou travaillant avec peu de moyens pourraient également fortement bénéficier de ce stage. Le catalogue de formation de lAAF sort en septembre et il faudrait donc proposer une trame assez rapidement (d'ici fin juin). Une fiche a été élaborée par Vanina GASLY en amont, mais elle serait à réactualiser en fonction de ce qui a été dit lors de la réunion. La formation vise notamment à reprendre des méthodologies de base, dont les dispositions à prendre pour assurer la sécurité au travail et les outils pour réaliser un audit par exemple.

Le stage se déroulerait sur deux jours en présentiel dans un service d'archives (en Centre de gestion par exemple). La décentralisation de la formation appuierait aussi le fait que les itinérant.e.s sont surtout des agent.e.s territoriaux. Cela permettrait en outre de proposer un exercice pratique en demandant aux stagiaires de réaliser un audit directement sur le terrain. La structure d'accueil reste en revanche à définir (le Centre de gestion du Rhône et de la Métropole de Lyon a notamment été évoqué), ainsi que les deux intervenant.e.s qui superviseront la formation. Une demi-journée supplémentaire en visioconférence peut également être ajoutée afin d'assurer le suivi des stagiaires et leur donner la possibilité de faire un retour d'expérience post-formation.

Personnes intéressées pour organiser le stage : Vanina GASLY, Audrey LACALS, Fabrice RIVA ROVEDA et Mia VIEL.

Dossier spécial dans Archivistes !

³ Voir l'enquête « Être archiviste itinérant.e aujourd'hui » : <https://aedaa.fr/2022/03/rapport-denquete-etre-archiviste-itinerant-e-aujourd'hui-de-laedaa/> (consulté le 12/06/2022).

Suite à la première réunion, Julien BELLY à proposé à Pauline JANSSENS, responsable de publication à l'AAF, de réaliser un dossier spécial au sein de la revue. Une réunion est prévue au mois de juin dans les locaux de l'association pour fixer le calendrier des prochaines publications d'*Archivistes !*. Si une date précise de diffusion ne peut donc pas encore être définie, une maquette peut d'ores et déjà être composée. Les dossiers constituent 10 à 15 pages d'articles et restent donc un travail conséquent. En revanche, les différentes thématiques et problématiques soulevées lors de cette réunion ainsi que la dernière offrent déjà suffisamment de matière pour alimenter le dossier. L'enjeu est surtout de croiser les regards d'archivistes itinérant.e.s (en Archives départementales, en Centre de gestion, dans les Communauté de communes, en indépendant...) en présentant les points communs et divergences. Il serait également intéressant de se pencher sur la perception d'un.e élu.e sur la profession.

Personnes intéressées pour concevoir le dossier : Vanina GASLY, Cyrielle JEAN (inscrite sur le pad) et Perrine GUILLON.

3. DISCUSSIONS ET QUESTIONS DIVERSES

Communication interne et externe du groupe de travail

La création d'un outil partagé serait pertinent pour remplacer le Framacalc existant et qui limite les possibilités d'échanges entre les membres du groupe de travail. Le choix s'est porté sur Trello qui est facile d'utilisation et semble répondre à tous les besoins du groupe de travail (organisation des projets par thématique, conversation, partage de documents, vue d'ensemble des projets...)

La création du Trello n'impliquera pas nécessairement la suppression du Framacalc et des pads qui restent très utiles pour centraliser les idées. Ils seront donc intégrés au Trello lui-même.

En ce qui concerne la valorisation des actions menée par le groupe de travail sur les réseaux sociaux, l'usage généralisé du #ArchivisteEtSacADos semble pour le moment suffisant.

Actualités des sections dans *Archivistes !*

La section ACII publie régulièrement des articles sur ses actualités. Il serait intéressant d'en dédier un au groupe de travail.